

総合的な障害者支援への接近と後退

支援ニーズが先行する改正障害者自立支援法の制定に向けて

とみ　なが　けん　た　ろう
富　永　健　太　郎

〈要　旨〉

1949年の身体障害者福祉法では、その制定過程において、いわゆる「総合法」的な議論がなされたが、結果としてそれは実現しなかった。また、1960年の精神薄弱者福祉法は、児童福祉法の唱える「独立自活」規定との連続性を（形式的にであったとしても）担保するという考え方のもとで、機能障害によって保護・収容するのではなく、あらゆる「広義の障害者」¹を対象としてきた救護施設を周到に排除することで成立した。

わが国では、この身体障害者福祉法と、精神薄弱者福祉法の制定によって、障害種別施策が確立する。この2法が成立したこと、他国に例を見ない機能障害別の縦割り制度が誕生したのである。

こうした「機能障害の種類と年齢による対象区分」が先立つわが国の障害者福祉のあり方に對して、日本障害者協議会（JD）は、1996年に総合福祉法としての障害者福祉法を試案として提起している。だが、現行の障害者自立支援法では、そのような試案を必ずしも反映するものにはなりえていない。

平成21年度には障害者自立支援法の改正が行なわれる。当該の法改正においては、制度が支援を阻む事態を回避しなければならない。それは、何よりもまず、障害のある当事者の支援ニーズが先行するものでなければならない。

〈キーワード〉

障害者自立支援法、障害程度区分、障害種別、身体障害者福祉法、児童福祉法、「独立自活」のレトリック、精神薄弱者福祉法、救護施設、支援ニーズ、日本障害者協議会（JD）、総合福祉法

I はじめに

従来よりわが国では、障害種別（身体・知的・精神障害）ごとに異なる法律に基づいて、

¹ ここでいう「広義の障害者」とは、「精神的、身体的機能障害をもち、能力障害（活動制限）や社会的不利（参加制約）をかかえるすべての人」という包括的な理解を前提とした概念である。

福祉サービスや公費負担医療が提供されてきた。2006年4月より全面的に施行された障害者自立支援法は、このような縦割り制度を修正し、障害の種別や年齢に関わりなく、共通のしくみのなかでサービスを提供するとしている。すなわち、同法は、対象の障害特性の相違、制度の歴史的な展開の相違、行政の分断を克服し、サービス提供のあり方を再編することを明らかにしている²。

障害者自立支援法では、サービス利用者が介護給付費を受給するにあたり、まず、障害程度区分による1次判定が必要となる。そして市町村審査会による2次判定を経て、利用者のサービス支給量が決定する。

ところが、当該の不備を補い整備されたはずの障害者自立支援法においても、未だ当事者の生活上の支援ニーズを的確に把握し、それに相当するサービスを提供することができないでいる。その大きな阻害要因となっているのが現行の障害程度区分である。

この1次判定に用いられる障害程度区分の調査項目とは、およそ抽象化された機能障害(impairment)に起因する能力障害(disability)の有無を列挙したものであって、利用者が生活する環境や、本人の意思決定を反映するものにはなりえていないのである³。

このような調査結果の統計的処理によって福祉的な支援ニーズの客観性を担保しようとする方式に対して、批判的なまなざしを向ける研究者もいる。すなわち、欧米では、医学モデルから出発しつつも、次第に生活モデル・社会モデルへと転換していった。そして、ソーシャルワーカーや専門職チームが個別的な評価をし、さらには、障害当事者もまた意見を表明するプロセスへと発展してきた。

だが、一方のわが国では、依然として、福祉ニーズを個別に評価する技術と専門職を育てることができずにいる。それに加えて、このような評価尺度による障害程度区分認定が定着してしまうかのような事態が生じてきている。これでは将来的に、「専門職による個別評価システム」へと転換してゆく素地をつくることなどできないだろう、と手厳しい批判を浴びせているのである⁴。

障害者自立支援法は、障害種別による縦割りを廃止するとしながらも、身体障害者、知的障害者、精神障害者、障害児の範囲については、従来と同じ範囲にすることにして

² 小澤温(2007)「障害者自立支援法におけるサービス体系の課題と今後のあり方—施設サービスの再編に焦点を当ててー」『発達障害研究』29-3, 146~154ページ

³ 佐藤久夫(2006)「障害程度区分の内容と策定過程に関する検討」『日本社会事業大学研究紀要』53を参照のこと。介護保険の要介護認定調査項目（79項目）に障害独自の27項目を加えた106項目でスタートした障害程度区分であるが、身体では、強い相関があるものの、精神では無相関、知的では弱相関という調査結果がでている。したがって、障害者自立支援法は、理念上はともかく、現実には、3障害を総合的に判定できるようなものになりえないでのある。

⁴ 佐藤は、同論稿(2006)において、「高齢者よりもはるかに多様な機能障害や活動能力障害の種類と程度、多様な生活場面と生活目標、リハビリテーションサービスや環境の変化にともなうそれらの変化の多様性を考えるとき、（中略）このような統計的方法論で個々人の必要サービス量の予測を立てることが可能かどうか、大いに疑問である」と述べている。

いる。このため、障害者の定義については、それぞれ、身体障害者福祉法などの個別法を根拠にした定義によって障害種別による分類が依然として行われている⁵。

たとえば、身体障害者制度の対象になるためには、身体障害者福祉法の取り決めに従つて、身体障害者手帳を取得しなければならない。身体障害者という理念型が先にあって、それに該当するものだけが身体障害者として認められ、相応のサービスを受給する資格を得ることができるのである。

わが国の障害者福祉の対象は、機能障害に基づいており、「生活上の困難」といった、生活上の支援ニーズを中心に考えられてこなかった。その負の遺産がいまなお生きながらえていることを強く指摘しておかねばならない。

何らかの障害のある当事者が、生活上のニーズに応じた相当のサービスを受けることができる社会を実現すること。それがわれわれの目標とすべきものである。

評価尺度が支援ニーズを生み出すのではない。ましてや、サービスを利用する利用者にとって、当該の評価尺度が適切な支援ニーズの把握を阻害するというのであれば、現行の障害者自立支援法における障害程度区分は、周到な議論を重ねたうえで全面的に改定されなければならない。なまなましい個別具体的な当事者の実態を把握し、ニーズを探り当て、質・量ともに妥当なサービスを提供し、適切な支援へと繋いでゆく。それを可能にする個別評価システムが、いまこそ求められている⁶。

小論では、こうしたいわば支援ニーズを勘案できない障害者自立支援法の制定に先立つて、わが国の障害者福祉のあり方を規定してきた障害種別施策の成立過程について確認と整理をしながら、若干の考察を試みる。平成21年度に行なわれる障害者自立支援法の改正は、何よりもまず当事者の支援ニーズが先行するものにしなければならない。

II 身体障害者福祉法成立の経緯

わが国の障害者福祉制度の歴史は、戦前の救貧制度である恤救規則から、2005年の障害者自立支援法まで、それぞれ6つの段階に分類することができる⁷。

6つの段階とは、①（障害者対策と）貧困対策との未分化期、②貧困対策と障害者対策

⁵ 障害者福祉研究会編(2007)『逐次解説 障害者自立支援法』中央法規、42~43ページ

⁶ 個別具体的な事象を一般（普遍）抽象的なニーズ評価へと落とし込むプロセスは、一方指向的であってはならない。「普遍と特殊」という解釈学的循環をつねに念頭に置くこと。そして、唯一無二の個別的な「生」を生きる当事者が、何らかの個別具体的な支援ニーズを抱えながらも、生病老死を引き受けて生きる「存在」としての人間という普遍的な地平に立ち、「いまここで」生起する生を享受していること、換言すれば、誰もが個別的でありながらも、共通する普遍的で人間的な顕在的・潜在的ニーズを現実に有しているという事実を忘れてはならない。障害者福祉（論）は、このような人間観を基盤として構築されるべきであると考える。

⁷ 佐藤久夫・小澤温(2006)『障害者福祉の世界』第3版、第3章「障害者福祉の流れを理解する」（小澤温執筆担当箇所）、68~101ページ

との分離期、③障害種別対策の確立期、④施設設置促進政策期（施設化政策期）、⑤地域福祉政策推進期、⑥障害者福祉の根本的な改革期、である。

本節で考察する「身体障害者福祉法」は、小澤の分類によると、②貧困対策と障害者対策との分離期、に該当する。

第2次大戦敗戦後、わが国は、敗戦による国家財政の破綻とインフレーションの激化、国民生活の貧困化等の社会問題が噴出してきた。加えて戦地からの大量引揚者、戦争によって傷を負った傷痍軍人、そして、戦地には赴いていない一般国民の戦傷者の増大もまた解決を求める喫緊の課題として発生してきた。このような社会問題にたいする緊急措置として、貧困問題に対しては、生活困窮者緊急生活援助要綱、（旧）生活保護法が制定された（ともに1946年）。

一方、障害者対策には、1947年に身体障害者の収容授産施設が設置されるとともに、翌年には視覚障害者向けの国立施設、国立光明寮が誕生した⁸。

敗戦直後の時期には、障害者を収容保護する対策を中心であったが、質・量ともに対応が困難を極めるようになってきたのである。

1946年に日本国憲法が公布され、基本的人権の考え方方が明文化されると、戦前の傷痍軍人にたいしてのみ提供されてきた国家保障が広く国民一般にも適用されることが便宜的には（傍点、筆者）認められた。よって、「一般障害者への福祉施策は国家による公的な責任によってなされる」という原則がはじめて示されたことで、障害者福祉に関する立法の制度化が加速することになる⁹。

身体障害者福祉法は、1) 敗戦後の混乱期に救貧対策が社会問題として独立した問題群として認識されたこと、そして、2) GHQの方針により軍事行政が解体され、日本国憲法の公布とともに、いわゆる一般の障害者がその範疇に正式に組み込まれたことによって成立したのである。

だが、わが国で初めて制定された障害者福祉法である身体障害者福祉法は、もとより縦割りを理想としていたわけではなかった。

すなわち、「この法の根本的な主旨から云えば、あらゆる原因によるあらゆる種類を有する者を対象とし、その障害の存する限り、積極的にその更生を図ることは、単に感覚器障害や運動器障害の盲、ろう啞、肢体不自由ばかりでなく、精神病、精神薄弱、精神々経症、癲、結核、心臓病、腎臓病、中風、脚気等その疾病が何であれ、その障害を現に

⁸ 国立光明寮は、戦前の傷痍軍人対策の遺産を一般向けに転用したもの。その背景には、戦前のわが国における事行政の解体に伴う、傷痍軍人への特別な保障を打ち切るGHQの方針があった。小澤・佐藤前掲書、72～73ページを参照のこと。

⁹ 佐藤・小澤前掲書、1948年身体障害者福祉法制定推進委員会設置、1949年同法国会可決。73ページ

存するものをこの法の対象とすべきことが極力主張されたのである」¹⁰。

身体障害者福祉法の策定過程においては、外部障害者ばかりでなく、内部障害者も精神薄弱者も精神病者も、障害者すべてを対象とする総合的な障害者福祉法を制定すべく作業が行なわれていた（傍点、筆者）。しかし、最終的には、1) 財政的事情、2) 画一的判定の容易さ、3) 更生への援助効果の挙げやすさ、4) 諸外国にならって狭い対象から出発するのが無難、等の理由から、視力・聴力・言語障害および肢体不自由に限定したものとして出発したのだった¹¹。

III 精神薄弱者福祉法成立過程における「独立自活」規定と 救護施設の役割

戦前に設立された精神薄弱児施設は、そのほとんどが民間施設であることから、いずれも施設自体としての法的根拠は存在しなかった。したがって、施設を利用している者以外の大多数の精神薄弱児は、在宅のまま放置されていた。1947年の児童福祉法制定は、「児童の権利」の承認、児童の養育に対する公的責任の承認を念頭におき、その対象を「すべての児童」へと一般化したことから、本法の制定によって、精神薄弱児ゆえに福祉的な保護を欠いている児童は、精神薄弱児施設に保護・収容されることになり、この施設が児童福祉施設として公認されるに至った¹²。

児童福祉法は、心身障害児の福祉について国家責任を明らかにするとともに、それを積極的に保障しようとしたという意味において意義あるものではあった。

しかしながら、この法律の適用範囲が満18歳（特例として20歳）であることから、必然的に年齢超過者をどうするかという問題に突き当たった¹³。

また、精神薄弱児施設の主たる目的は、「独立自活に必要な知識技能を与える」ことであったが、児童福祉法が規定する年齢を超過しても容易に独立自活できない者はいった

¹⁰ 厚生省社会局長通牒「身体障害の範囲：身体障害者福祉法解説」（社乙発第116号、都道府県宛、昭和25年（1950）年7月26日）、「社会事業」Vol.33、昭和25年11月号、51～52ページ、12月号、59～62ページ所収。

¹¹ 前掲論文、佐藤論文（2004）、および皆川正治（1990）「精神薄弱者福祉法制定当時の背景とその後の展開」『月間福祉』11月号、全国社会福祉協議会、18～19ページを参照のこと。

¹² 津曲裕次（1976）「精神薄弱者福祉の成立—精神薄弱者福祉法の成立まで」吉田久一編著『戦後社会福祉の展開』ドメス出版、394～395ページ

¹³ 近江学園の糸賀一雄は、精神薄弱児の年齢超過という現実的な問題にぶつかり、独力で（法的なさせのないまま）、落穂寮、信楽寮などの成人施設を発足させている。糸賀は、児童行政と（厚生省）社会局の生活保護との提携を考えていた。すなわち、救護施設の対象として精神薄弱者を含むという解釈をするのが現実的には妥当であると考えていた（国立コロニーのぞみの園・田中資料センター編（1982）『わが国精神薄弱者施設体系の形成過程』心身障害者福祉協会、104～105ページ）。だが、この考え方は、いわば愛護協会のそれとは袂を分かつものもある。糸賀と愛護協会とのあいだでいったいどのような議論がなされたのか、なされなかつたのか。今後検討を要する課題である。

いどうするのか、という問題も生まれてきた¹⁴。

この問題にたいして、辻村泰男は、「さし当つては、18歳以上の精薄保護は成人として、社会局の所轄事務の中に解決策をもとめるほかなかろう。具体的には、生活保護法の保護施設による成人精薄者保護の途を拓かなければならぬ、と考えるに至つた」¹⁵と述べている。だが、そのような見解にたいして、日本精神薄弱者愛護協会（以下、愛護協会）が異議を唱えた。愛護協会は、彼らの取り組みについて、以下のように述べる。

戦前の施設はもちろん法的根拠もなく運営されていたので、児童・成人の別なく入所していたが、児童福祉法の制定により、成人の精神薄弱者の問題が当初から積み残しとなっていた。愛護協会では24年の再建直後から、児童福祉法の対象外となる18歳以上の精神薄弱者の取り扱いについて、入所者の年齢制限の撤廃を全国社会事業大会で提案したり、厚生省と話し合いをもったりした¹⁶。

昭和33(1958)年4月、埼玉県秩父の長瀬で開かれた関東地区施設長会議の席上で、厚生省側から、精神薄弱児施設の年齢延長か、精神薄弱者の施設を作るための単独法制定かの2点について愛護協会としての考え方を問われ、これを受け、愛護協会は、次のような結論を出すに至った。

すなわち、1) 年齢延長が数年伸ばされても、本質的な問題解決にはつながらない。
2) 生活保護法（救護施設）では精神薄弱者は救われない。児童福祉法の精神で一貫した保護が必要（傍点、筆者）というものであった。ここで注目すべきは、2) の「生活保護法（救護施設）では救われない」、「児童福祉法の精神で一貫した保護が必要」というくだりである。

児童福祉法の精神とは、前述した「独立自活」という理念である。精神薄弱者福祉法制定¹⁷を急ぐ愛護協会は、独立自活の精神に基づいていない（とされる）救護施設と精神薄弱児施設との非連続を強調する一方で、精神薄弱児と精神薄弱者を一貫（連続）した理念（独立自活）のもとで、彼らに必要な知識・技能を与えるべきであると強く主張したのである。

さらに、愛護協会は、機関紙『愛護』に、「大人の施設というところ」というコラムを

¹⁴ 同書、98～108ページの「3 精神薄弱児施設と「独立自活」規定の問題」、および「4 精神薄弱児施設におけるわゆる年齢超過者の問題」を参照のこと。

¹⁵ 辻村泰男(1964)「精神薄弱児施設における『独立自活』論争の経過－戦後精薄問題史の一断面－」『精神薄弱者問題史研究』第1号、23ページ

¹⁶ 『日本愛護五十年の歩み』(1988) 日本精神薄弱者愛護協会、106ページ参照のこと。

¹⁷ 結果的に精神薄弱者福祉法は、年齢が超過した知的障害児を収容・保護する成人施設を正当化する根拠として成立したと考えられる。

掲載し、「18歳になって連れて行かれる救護施設とは、陰湿で、身心の障害者が沢山入つていたが重症者が多くて年に十数名の死亡者がいる。それだけならいいが、その棺桶の未だおいてある部屋に子供が入ることもある」¹⁸という当該の障害児やその親が危惧を抱くような記事を掲載した。この記事によって、親亡き後のわが子の将来に不安を募らせている障害児の家族の理解を得ることに成功した。それまでは、成人した知的障害者はもとより、貧困層を含む「広義の障害者」全般の受け皿となっていたのは救護施設¹⁹であった。だが、救護施設に精神薄弱児者を追いやることは、独立自活の連續性を損なうと愛護協会は強く主張した。そしてそれを論拠としながら、児童福祉法との連續性を強調することで彼らの生活保護法下での処遇を拒否したのだった。

そして、昭和34年から精神薄弱関係三団体の一員として育成会、全特連とともに行政や報道関係者にたいして法の制定を急ぐように働きかけた。そのことが功を奏して、翌、昭和35(1960)年、精神薄弱者福祉法が成立するのである²⁰。

精神薄弱者福祉法は、年齢超過した精神薄弱者(知的障害者)、すなわち、戦後児童福祉法の成立によってはじかれた者たちを施設において保護する根拠法となり、その役割を果たすことになる。昭和9(1934)年に石井亮一を初代会長として設立した愛護協会は、滝乃川学園、白川学園、桃花塾、藤倉学園、筑波学園、八幡学園、小金井治療教育所、浅草寺カルナ学園の8施設によって出発した²¹。

もとより、精神薄弱児の施設における保護・教育を目指すべく設立した愛護協会にとって、児童福祉法の成立は、それが当該施設の法的根拠となる一方で、年齢を超過した者をどのように処遇するのか、という新たな問題に直面することを意味した。

戦時中、中断していた同協会の活動は、終戦後の昭和24(1949)年より再開され、名

¹⁸ 『愛護』20号) 1959年参照のこと。

¹⁹ 「救護施設には、どんな障害者も重い人も軽い人でも、自立した生活ができない人がやってくる。」「精神薄弱(現・知的障害)、脳性マヒ、脳出血後遺症、筋ジストロフィー、リューマチ、先天性股関節脱臼、骨形成不全、切断による肢体不自由、視覚障害、聴覚言語障害、言語障害、精神障害、心臓機能障害、呼吸機能障害、腎臓機能障害、病弱等あらゆる障害者がいる。しかもこれらの障害の重複もある」一番ヶ瀬康子他(1988)『救護施設 最底辺の福祉施設からのレポート』ミネルヴァ書房、74~75ページ。救護施設の経営者は福祉の専門分化がなされてくると、施設の役割がなくなることを危惧し、昭和38年から40年にかけて、精神薄弱者福祉法の精神薄弱者援護施設に転換するところもあった。だが、「専門施設ができたが、その施設からももれる人がいる。その人達は結局救護施設が引き受けることになる」「役所の窓には障害別に分けていて、重複の人など制度的にもれる人が必ず出てくる。また、専門施設の問題として、施設エゴがあって処遇の困難な重複障害者を断るということも起こる」(同書、80~81ページ)という専門施設に対置した「救護施設デパート論」を打ち出して、救護施設の独自性を主張する者もいた。今日、目の前にいる当事者の潜在的・顕在的支援ニーズを真っ先に勘案して、向き合うのは実は救護施設ではないだろうか。救護施設は生活保護法を根拠法とすることから、障害種別・年齢別の法的拘束からは自由である。その意味で、救護施設の取り組みを精査することで、現行の障害者施策の不備が照射されると考えられる。

²⁰ 前掲書(1988)、108ページ。なお、「独立自活」概念が内包する政治性とその後のコロニー政策との連関については、別原稿を用意しているのでそちらを参考されたい(近刊)。

²¹ 蒲生俊宏(2006)『愛護』解説、不二出版を参照のこと。

称も子どもだけの問題ではないと認識から、「精神薄弱者愛護協会」（傍点、筆者）となつた。万一、精神薄弱者が救護施設へと流出してしまえば、当核施設およびその施設を集約する愛護協会の在立基盤を揺るがすことにもなりかねない。

したがって、施設（での援助活動を含めて）を維持・継続および発展させてゆくためには精神薄弱福祉法の成立は必須条件だった。愛護協会内部で様々な議論があれども、おおむね、以上のような見解は否定せざるものとしてあったのである。

IV 総合福祉法としての「障害者福祉法」の提起

ここで、近年の動向として、総合的な障害者支援を可能にすることを目的とした総合的な障害者福祉法が試案として提起されてきていることを振り返っておきたいと思う。

日本障害者協議会（以下、JD）は、1995年、「障害者福祉法制定特別委員会」（委員長・佐藤久夫）を設置した。そして、20名あまりの委員による委員会における検討を経て、「障害者福祉法への試案」を作成し、1996年に正式にJDの提案とした²²。

その具体的な内容は、身体障害者福祉法、知的障害者福祉法および精神保健福祉法（の福祉部分）を統合するものである。当該の委員会で委員長を務めた佐藤久夫は、法が統合されることの重要性を、以下の3つの点から論じている。すなわち、

1) 近年では、障害者の「自立と社会参加」を促進するという共通の目標が掲げられ、それを実現するための手段として、機能障害の治療や訓練だけでなく、サポート（さまざま）や環境改善が重視されてきている。したがって、そこでは参加制約をどうなくすかという共通するニーズにどのように対応するか、が問題となることから、共通して必要とされるサービス（相談員や制度など）や、共同して利用できるサービス（ホームヘルプや障害者福祉センターなど）の重要性が増してきている。そのような動向を受けて、今日では、総合的な障害者福祉法のなかで、必要に応じて障害種別のサービスを設けるほうが効果的である。

2) サービスの提供主体が地方自治体へと移行してきていることから、大規模な専門的施設ではなく、住み慣れた地域で暮らしながら、必要に応じてサービスを自宅で受けることのできる、小規模で総合的な施設・機関・事業を展開することの必要性が生じてきていること。

3) 従来の障害種別法では、専門化・特殊化に眼目があり、普遍化と拡大の要求に応じ

²² 以下の記述は、佐藤久夫（2004）「わが国の障害者の権利保障と総合福祉法」『障害者問題研究』第31巻第4号を適宜参照した。なお「障害者福祉の新たな法制度の確立をめざして—障害者福祉法への試案—」の概要やその構成メンバーについては、日本障害者協議会（JD）のホームページ、<http://www.jdnet.gr.jp/Fukushiho/#iin>を参照のこと。

ににくいことから、高次脳機能障害、遷延性意識障害、慢性身体疾患（難病など）、学習障害、自閉症、てんかんなど、多様な障害像に対応できるような、柔軟な法制度が求められていること。以上の3点がその主要な論点であって、この3点は相互に連関しているのだと佐藤は指摘する。

機能障害種別の法体制は、対象もアプローチも、文字どおり機能障害種別ごとに分けられる。当然、サービス内容は当該の機能障害の治療と回復訓練となる。だが、佐藤は、このような機能障害の治療と医学リハのような機能回復訓練を必ずしも否定するわけではないことに留意されたい。

そうではなくて、その議論のポイントは、あくまでも何らかの支援ニーズを抱える当事者自身が地域で暮らしながら、必要に応じてサービスを利用してゆく。そして、様々な参加制約を取り除き、状況を改善することで、彼（彼女）が社会参加する可能性を開いてゆく。そのような柔軟な仕組み（制度）が必要である、と解することができる。

V おわりに

1949年の身体障害者福祉法、1960年の精神薄弱者福祉法制定によって障害種別施策が確立し、この2法が成立したことで、他国に例を見ない機能障害別の縦割り制度が誕生した。本小論では、身体障害者福祉法がその制定過程において、いわゆる「総合法」的な議論がなされたにもかかわらず、結果としてそれが実現されなかつたことを指摘した。

また、精神薄弱者福祉法の制定過程では、日本精神薄弱者愛護協会が、児童福祉法の唱える「独立自活」規定と連続（一貫）した保護が必要であることを訴えることによって、各々の機能障害に拘ることなく、あらゆる障害者を対象としてきた救護施設を周到に排除することで成立したことを指摘した。それは精神薄弱児を施設で保護・教育することをその旨とする愛護協会においては、各々の施設とそれを集約する愛護協会の存続を賭けたいわば戦いであった。その結果、（成人）施設の法的根拠となる精神薄弱者福祉法が満を持して成立することになる。だが、皮肉なことに、同法の成立によって、身体障害者福祉法と精神薄弱者福祉法という二法が並び立ち、機能障害による分離が明確となり、縦割りの障害種別施策がわが国においていよいよ確率してゆくことになる。障害種別施策の確立の過程においては、こうした総合的な障害者福祉法への接近と後退が看取された。

このような「機能障害の種類と年齢による対象区分」が先立つわが国の障害者福祉のあり方に対して、日本障害者協議会（JD）が、1996年に総合福祉法としての障害者福祉法を試案として提起したが、現行の障害者自立支援法は、そのような試案を必ずしも

すべて反映するものにはなりえていない。

平成21年度には、障害者自立支援法の改正が行なわれる。当該の法改正においては、制度が支援を阻む事態を回避しなければならない。再び繰り返すが、それは、何よりもまず障害のある当事者の支援ニーズを反映し、個々にとって最も適当なサービスが提供される、そのようなものにしなければならないのである。

参考文献

- 1) 佐藤久夫・小澤温『障害者福祉の世界 第3版』有斐閣 2006年
- 2) 佐藤久夫「わが国の障害者の権利保障と総合福祉法」『障害者問題研究』第31巻第4号 2004年
- 3) 佐藤久夫「障害程度区分の内容と策定過程に関する検討」『日本社会事業大学研究紀要』53 2006年
- 4) 小澤温編『よくわかる障害者福祉 第3版』ミネルヴァ書房 2007年
- 5) 瀧澤仁唱「障害概念と福祉サービス対象認定」『障害者問題研究』26-1 全国障害者問題研究会 1998年
- 6) 日本障害者協議会(JD)政策委員会編・障害の定義認定ワーキンググループ報告書『「谷間の障害」を生み出す医療モデル(疾患・機能障害主義)を終了し、支援ニーズに基づく障害者施策の確立を』日本障害者協議会 2005年
- 7) 津曲裕次「精神薄弱者福祉の成立—精神薄弱者福祉法の成立まで」吉田久一編著『戦後社会福祉の展開』ドメス出版 1976年
- 8) 辻村泰男「精神薄弱児施設における『独立自活』論争の経過 - 戦後精薄問題史の一断面」『精神薄弱者問題史研究』1 精神薄弱者問題史研究会 1964年
- 9) 一番ヶ瀬康子他『救護施設 最底辺の福祉施設からのレポート』ミネルヴァ書房 1988年
- 10) 『月刊福祉 精神薄弱者福祉法制定30年』全国社会福祉協議会 1990年
- 11) 国立コロニーのぞみの園・田中資料センター編『わが国精神薄弱者施設体系の形成過程』心身障害者福祉協会 1982年
- 12) 『日本愛護五十年の歩み』日本精神薄弱者愛護協会 1988年
- 13) 栗田広、渡辺勲持共訳『知的障害 定義、分類及び支援体系 第10版 AAMR 米国精神遅滞協会』日本知的障害者福祉連盟 2004年
- 14) 厚生省社会局更生課編『精神薄弱者福祉法 逐条解釈と運用』1960年
- 15) 障害者福祉研究会編『逐次解説 障害者自立支援法』中央法規 2007年
- 16) 皆川正治「精神薄弱者福祉法制定当時の背景とその後の展開」『月間福祉』11月号全国社会福祉協議会 1990年